

PAYS: Danemark

COMMISSION: Commission parlementaire sur la question Biélorusse et Ukrainienne

PROBLÉMATIQUE: Pour une politique étrangère et de sécurité commune aux confins orientaux de l'UE, quelles relations avec l'Ukraine et la Biélorussie ?

Le Danemark, le pays qui est bordé par la mer de Baltique à l'est et par la mer du Nord à l'ouest et qui comprend environ 500 îles, est l'un des pays les plus développés de l'Union Européenne à laquelle il a adhéré en 1973, en même temps que Royaume-Uni et Irlande, grâce à sa position géographique qui lui permet de jouer un rôle majeur au niveau du commerce maritime en reliant les deux mers très utilisées pour l'exportation et l'importation des biens provenant de pays qui en sont côtiers. Le Danemark n'est pas un pays montagneux. Au contraire, son altitude maximale est de 173 mètres. Ce qui fait que ce dernier bénéficie des conditions climatiques assez humides qui sont essentielles pour le secteur de l'agriculture du pays, un domaine dans lequel le Danemark est très développé, comme en sont les témoins les chiffres mettant en lumière que le Danemark est le premier exportateur mondial de la viande de porc, de peaux de visons. Ce qui a par conséquent, le fait que les exportations de produits agroalimentaires se sont élevées à 24% de la valeur totale des exportations danoises et plaçant le Danemark en tête des exportateurs agroalimentaires en valeur par habitant.

Le Danemark est une monarchie constitutionnelle à régime parlementaire monocaméral qui comprend le parlement appelé Folketing qui a le pouvoir législatif, et le gouvernement qui exerce le pouvoir exécutif. Quoique ce pays scandinave se dispose d'un chef d'Etat, d'un monarque, les fonctions de celui-ci sont quasi-inexistantes vu que la dernière fois où le monarque danois a contredit le gouvernement danois date de 1920, il y a très longtemps.

La personne qui occupe actuellement le poste de Premier Ministre au Royaume de Danemark est Mette Frederiksen de Social-Démocratie. Elle a été élue le 27 juin 2019 pour un mandat de 4 ans. Elle est à la tête d'une coalition entre plusieurs partis qui ont de différentes quantités de sièges dans le parlement danois Folketing, où aucun parti n'a pas pu gagner la majorité absolue pendant les élections. De ce fait, nous pouvons conclure que même si le nom du parti qu'elle a chapeauté depuis plusieurs années, Social-Démocratie, suggère qu'elle soit plutôt de gauche, Mette Frederiksen fait d'efforts pour trouver des points communs avec d'autres partis danois afin que cette coalition soit consolidée. Ce qui est la preuve absolue qu'elle est une leadeuse qui est raisonnable et toujours à l'écoute des autres, comme le montre également le fait qu'elle prône des mesures dans les domaines de la santé, de l'éducation, de la protection sociale de gauche dans son pays dont 5% des citoyens souffrent de chômage tandis qu'elle opterait pour mettre en place une politique de migration plus restrictive de droite.

Les actions de la Russie visant à envahir l'Ukraine, un Etat souverain, en proclamant qu'en fait cette dernière lui appartient et qu'elle n'aurait jamais dû exister en premier temps est, aux yeux du gouvernement danois, tout à fait indignes. Ces proclamations de la part de la Russie n'ont aucun rapport avec la réalité et ne sont que des mensonges qui sont inventés par Vladimir Poutine pour justifier ses actes atroces en Ukraine consistant notamment à bombarder les hôpitaux où sont soignées les personnes, qu'elles soient civiles ou non, et à ne pas respecter les corridors humanitaires dont la mise en place avait été négociée entre l'Ukraine et la Russie.

Au fait que cette invasion de l'Ukraine soit une grossière violation du droit international, s'ajoute le fait que si la guerre perdure, celle-ci ne sera plus seulement entre la Russie et l'Ukraine et aura d'immenses impacts sur tous les citoyens de l'Europe, et peut-être, du monde entier. Déjà, nous pouvons tous constater les effets négatifs provoqués par la guerre débutée le 24 février 2022, dans les marchés partout en Europe et en examinant la baisse du pouvoir d'achat de nos citoyens. De plus, les réfugiés ukrainiens qui ont été forcés de quitter leur pays demandent de l'asile aux pays européens, ce qui pourrait provoquer une crise de réfugiés de grande envergure, ainsi abîmant la démographie des pays européens et épuisant leurs sources économiques avec haute probabilité étant donné aux prestations que ces derniers devraient accorder aux nombreux réfugiés d'origine ukrainienne.

Cependant, l'enjeu le plus important de cette guerre est sans doute la menace à la sécurité de nos citoyens parce que les actes de Russie sont imprévisibles et il est presque impossible de savoir ce à quoi nous attendre après avoir vu l'éclat de cette guerre qui a choqué tous les pays du monde. Alors, la meilleure option est de prendre les précautions nécessaires pour que la guerre ne se rapproche pas des confins danois. Étant membre de l'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord, c'est pourquoi l'on a accepté la demande de l'OTAN et prévu en mai le déploiement de 800 soldats danois en plus de 200 soldats qui sont déjà positionnés en Lettonie. La fidélité du Danemark à l'OTAN et à l'Union européenne au niveau militaire est omniprésente dans la région grâce aux combats d'avions qu'il a envoyés en Lituanie et en Pologne, et à l'envoi d'une frégate dans l'est de la mer Baltique afin de protéger toutes ses alliées d'une attaque russe. En outre, nous n'avons pas hésité à expulser 15 diplomates russes sur notre territoire qui étaient susceptibles de l'espionnage, en ayant pour objectif de préserver notre sécurité interne. À part cette mesure, une autre concernant également la sécurité interne aussi bien qu'externe a été prise par notre gouvernement. Le 1er juin, nous allons faire un référendum et proposer au peuple danois s'ils voudraient bien rejoindre PESC (la politique étrangère et de sécurité commune) qui avait été initiée en 1993 dans le Traité de Maastricht qu'a rejeté le peuple danois, qualifiant celui-ci comme une menace à la souveraineté du Danemark. Donc, même si le Danemark est membre important de l'UE de nos jours, il ne bénéficie pas de cette politique visant à maintenir la paix et à renforcer la sécurité internationale dont bénéficie la plupart des pays membres de l'UE. Cependant, avec cette crise et la situation farfelue dans laquelle nous sommes, notre gouvernement pense qu'il est indispensable de rejoindre PESC et espère que le peuple ait changé son avis sur cette question essentielle. Une autre mesure que nous avons prise a été annoncée par notre gouvernement le 6 mars 2022, après environ 2 semaines que la Russie attaque l'Ukraine. Cette mesure prévoit l'augmentation du budget de la défense à 2% du PIB du Danemark d'ici à 2033, ce qui correspond à 18 milliards de couronne supplémentaire. Il est de grande importance de souligner que la raison pour laquelle nous pouvons prendre de telles précautions de grande ampleur se repose sur le fait que nous ne sommes dépendants ni de la Russie, ni de l'Ukraine mais au contraire, nous sommes un pays qui subvient à ses besoins. Ce qui nous permet de soutenir tous les Etats-membres européens ainsi que l'Ukraine avec toute notre force face aux russes dans la lutte pour la démocratie.

En outre, comme nous l'avons expliqué d'une manière assez simple précédemment, une crise de réfugiés est à la portée comme la conséquence inévitable du conflit en Ukraine. Nous pensons que pendant cette période jamais vue auparavant, il faut que les réfugiés soient accueillis dans les meilleures conditions dans les pays où ils se réfugient et que tous les pays européens fassent preuve d'unité à l'encontre de cette crise en se mettant d'accord avec notre proposition sur cette problématique. Nous nous sommes préparés à accueillir 20.000 réfugiés ukrainiens et nous avons également créé à cet égard une loi spéciale intitulée "des ukrainiens" qui a été adoptée dans le parlement danois Folketing le 16 mars 2022. Cette loi a pour objectif d'améliorer les conditions dans lesquelles vivront les réfugiés ukrainiens dès qu'ils arrivent sur le sol danois en leur accordant une protection temporaire pour deux ans renouvelables. Grâce à cette loi spéciale, les ukrainiens auront le droit de travailler, d'accéder aux soins et à l'aide sociale et de scolariser leurs enfants dans les écoles publiques danoises. Ils seront parallèlement fournis des logements par les communes qui seront chargées de les accueillir.

Pour résumer, nous sommes et serons toujours aux côtés du peuple ukrainien concernant la guerre avec la Russie. Nous sommes ouverts à imposer plusieurs sanctions économiques contre la Russie, à déployer davantage de soldats danois dans la région pour que les autoritaires n'aient pas le dernier mot sur le champ de bataille. Cependant, il faudrait également envisager des mesures à prendre contre le gouvernement fantoche de la Biélorussie qui a aidé la Russie à frapper le nord de l'Ukraine, lui donnant ainsi l'occasion de prendre la route la plus courte vers la capitale ukrainienne Kiev. Nous n'allons pas permettre laisser passer ces actes atroces que continuent à commettre la Russie et sa complice, la Biélorussie en préservant notre fermeté.

